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>>

¿QUÉ HACEMOS
CON LOS PRESOS?

El Gobierno 
británico prohibió 
la enseñanza de
temas de género 
y transgenerismo 
en las escuelas

>>
“El momento es ahora, no 

se puede seguir esperando”

San Juan está por sobre la media nacional 
de población carcelaria por habitantes

Los goberna-
dores integran-
tes de la Mesa

del Cobre







Sábado 25 de mayo de 20244

FOTOS DE LA SEMANA>>

>> “LA MUJER COMO EJE DE LA MATRIZ PRODUCTIVA”
Contando experiencias exitosas de trabajos con mujeres
en ámbitos laborales, se desarrolló en la Expominera
2024 el panel “La Mujer como eje de la actividad pro-
ductiva” El encuentro fue organizado por el Departa-
mento Mujer de UISJ - WIM Argentina y los Ministerios de
Producción y Minería. La moderación del evento estuvo a
cargo de Federica Mariconda, Jefa de asesores del Mi-

nisterio de Producción y contó como panelistas a  Mó-
nica Sánchez Martin, directora de La Fortineta, agroali-
mentos, Mayra Ochoa, Presidenta de la Fundación
Esalcu, Laura Hernández, Jefa de Comunicaciones de
Veladero,  Andrea Navarro: Coordinadora SGI de la em-
presa familiar HEN SRL y Mariano Bataller, conductor
del programa televisivo De Sobremesa

>>
La prestigiosa revista
Time eligió a Javier
Milei para la tapa de su
última edición, lo descri-
bió como el presidente
de un país que se con-
virtió en un caso testigo
a nivel mundial, y ana-
lizó su “plan radical para
transformar la Argen-
tina”.

Milei tapa
de Time



Sábado 25 de mayo de 2024 5

>> El grave conflicto de Misiones

La semana pasada Malargüe inauguró el Parque Munici-
pal Cretácico Huellas de Dinosaurios que protege unas
cuatrocientas huellas de “Titanopodus mendozensis”. Está
ubicado a 20 kilómetros de la Ciudad y la entrada más
cara cuesta$2000. Este”Jurassic Park mendocino” tiene
pisadas de 72 millones de años de antigüedad en un reco-

rrido de 800 metros y está ubicada en plena cordillera.
Además de las muestras de dinosaurios también se podrá
aprender sobre flora y fauna local. En el lugar, además
hay réplicas de dinosaurios para llamar la atención de los
niños visitantes.

FOTOS DE LA SEMANA>>

La protesta de los policías misioneros fue una de las
noticias más importantes de la semana. El acampe poli-
cial tomó tres cuadras de la calle frente al Comando
Radioeléctrico. Y también se ha derramó sobre las ca-
lles laterales. Hubo carpas, gazebos y toldos improvi-

sados con cañas, palos, sogas y material de silobolsa. A
los policías se sumaron los docentes, profesionales de
la salud y otros sectores quienes cortaron el puente. El
tema principal –lógicamente- es el aumento de suel-
dos. 

>> Si no lo tienen lo inventan
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>> 38 años de El Nuevo Diario
Al cumplir sus 38 años El Nuevo Diario reunió a quienes

fueron los iniciadores del semanario. Hoy, cuando la

mayor parte de los productos digitales se hacen por el tra-

bajo a distancia o “home office” la fecha fue un buen mo-

tivo para reunir a quienes aun continúan trabajando en la

empresa o ya se jubilaron.

Algo que venía reclamando la cultura sanjuanina es que

en lugar de megaespectáculos con artistas foráneos que

se llevaban grandes sumas de dinero, se aportara a la

producción local. Esto ocurrió esta semana con la Gala

Patria, La icónica obra de Ariel Ramírez y Félix Luna,

“Mujeres Argentinas” cobró vida en una impactante pro-

ducción que estuvo bajo la dirección artística y coreográ-

fica de Alexis Miranda, y la dirección escenotécnica de

Sergio Manganelli. Además, se contó con la música en

vivo de la Camerata San Juan y las voces de Eli Domín-

guez y Melisa Quiroga.

>> La Gala Patria con producción sanjuanina

FOTOS DE LA SEMANA>>
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>> Temporal de nieve en la cordillera

El embajador de Brasil en Argentina, Julio Glinternick Bi-

telli, llegó a la provincia como invitado a la Expo San Juan

Minera e incluyó en su itinerario la visita a la Casa Natal

de Sarmiento. Allí, lo recibieron el ministro de Turismo,

Cultura y Deporte, Guido Romero, el director de la Casa,

Renato López y la ministra de Educación, Silvia Fuentes.

Como era de suponer, los tres funcionarios sanjuaninos y

el embajador posaron junto a la figura de Domingo Faus-

tino Sarmiento.

Durante toda la semana hubo grandes nevadas en la cor-

dillera sanjuanina. A principios de la semana hubo un

alerta “amarillo” que indicaba que “en las zonas de alta

montaña se prevén valores de nieve acumulada entre 30

y 70 cm, pudiendo ser superados de forma localizada. A

esto se sumó el viento blanco que produjo una marcada

reducción de visibilidad por nieve en suspensión.

>> Con el gran maestro

FOTOS DE LA SEMANA>>
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EL MIRADOR>>
Una nota de Juan Carlos Bataller

D
e pronto se adueñaron del

mundo, ellos, los simplifica-

dores.

Pareciera que cuanto más compleja se

nos hace la vida, más grande es la

tentación de enfrentar esa complejidad

con soluciones de simplificación primi-

tivas que ofrecen algún principio único

como panacea.

Cualquiera sea el tema en discusión,

siempre aparecen ellos, los fundamen-

talistas, los simplificadores.

—Hay que matarlos a todos—, dicen

refiriéndose a los delincuentes. 

Y ahí termina el tema. No hay necesi-

dad de análisis, de estudio, de expe-

riencias, de resultados concretos en

los países donde se aplicó la pena de

muerte.

—Hay que reducir la edad de inim-

putabilidad—, sostienen hablando de

la delincuencia juvenil.

Y es en vano preguntar si existen luga-

res donde recluir a los menores que

delinquen, programas de readapta-

ción, policías, jueces y defensores es-

pecializados en el tema.

-Ramal que para, ramal que cierra-

dijo un ex presidente condenándonos

a una realidad sin trenes.

-Hay que terminar con los excesos

en organismos del Estado-, dicen no

sin razón los que quieren mejorarlos

pero inmediatamente surgen los sim-

plificadores queriendo eliminar el CO-

NICET, el INCAA, el INTI, el INV y

hasta el INTA.

l   l   l
Los simplificadores son siempre peli-

grosos. Viven una realidad que sólo

está en sus cabezas.

Un ejemplo puede ser el terrorismo,

que es en sí una terrible simplificación. 

Tan terrible que se reduce a algo su-

mamente simple como imponer la ver-

dad por medio del terror. 

Y lo más grave es que generalmente

sólo obtiene otra respuesta simplista:

la del terrorismo de Estado

Otro ejemplo lo tenemos con las ex-

presiones antimineras.

La defensa de la ecología es un

tema complejo que impone la modi-

ficación de pautas culturales, hábi-

tos, costumbres.

Todos debemos ser ardientes de-

fensores de la ecología.

Pero eso supone indignarnos por

quienes tiran basura en cualquier

parte o circulan con vehículos en

mal estado que contaminan el aire y

agravan el efecto invernadero o con

la proliferación de bolsas de plástico

no degradables que envenenan el

paisaje.

Ser ecologista significa hacer un

boicot a los cementerios parquiza-

dos ubicados en las zonas altas

que contaminan las napas freáticas,

no comprar gaseosas que vienen en

botellas de plástico ni utilizar pilas

no recargables ni fumar.

Significa hacer cerrar a industrias

contaminantes del aire o aquellas

que tiran residuos en cauces de

Ellos, los simplificadores

agua.

Reducir toda la militancia ecologista a

las explotaciones mineras o impedir el

tránsito entre dos naciones por una pas-

tera mientras se cierra los ojos ante

todo lo demás es una simplificación

que tal vez posibilite una existencia

política para algunos pero que raya

con lo absurdo.

l   l   l
Es bueno desenmascarar a los sim-

plificadores. Vivimos en un mundo

complejo.

Y la vida en ese mundo exige solucio-

nes complejas que son producto del de-

bate, del análisis por estudiosos de

cada tema

Si seguimos así, simplificando todo, es-

cuchando la altisonante voz de funda-

mentalistas, nada positivo

construiremos.

La discusión sobre la verdad seguirá

perdiendo su sentido. 

Y será muy difícil recuperar la ver-

dad.
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POLÍTICA>>
Escribe Juan Carlos Bataller Plana jcbatallerplana@fundacionbataller.org

E
n la Nación, durante gran

parte del nuevo milenio, hay

una grieta que se va am-

pliando. 

El principal objetivo de un sector es

eliminar al otro. Incluso, dialoguistas

que buscan tender puentes ven dina-

mitados sus trabajos constantemente.

Y es así que la mayor parte del

tiempo se pierden esa tirantez que

obliga a pelear palmo a palmo cada

cuestión planteada.

l   l   l
En San Juan, la última época de

grave conflictividad –que las tuvo y en

gran cantidad en su historia- se dio en

2002. En medio de una gran crisis

económica, el entonces gobernador

Alfredo Avelín fue destituido. A partir

de ahí, con Wbaldino Acosta comple-

tando su mandato, los tres periodos

de José Luis Gioja, los dos mandatos

de Sergio Uñac y la actual gestión de

Marcelo Orrego, primó el diálogo

antes que los palos en la rueda.

l   l   l
¿Por qué es importante la armonía

política?

Si nos asumimos como una provincia

con un Estado que depende de la Na-

ción, que encuentra en la minería la

posibilidad de dar un salto económico

que lamentablemente no lo pueden

ofrecer las otras actividades tradicio-

nales, sería muy fácil dinamitar la paz

social.

Un ejemplo es Misiones, con los esta-

tales en la calle y dispuestos a seguir

protestando si no hay un fuerte au-

mento. Y no es que cobren más que

en San Juan. 

Si la oposición busca poner estatales

en las calles –la gran mayoría fueron

nombrados por gobiernos peronistas-

se paralizaría la provincia.

l   l   l
Otro ejemplo es Mendoza, que no

puede tener minería a pesar de la de-

cisión fuerte de quienes los gobiernan

en la actualidad. Tanto se utilizó como

bandera política vilipendiar la actividad

que, ahora que necesitan inyección de

esos capitales- no tienen licencia so-

cial.

l   l   l
Siguiendo con los ejemplos, también

se utilizó como forma de hacer política,

el apoyo a grupos antimineros en La

Rioja. Hoy en día, sin actividad minera,

el Gobierno Provincial saca unos

bonos para pagar sueldos y no puede

hacer frente a los pagos de los crédi-

tos tomados.

l   l   l
San Juan tiene licencia social, en parte,

porque las fuerzas políticas más influ-

yentes en la provincia, vienen apoyando

la actividad desde hace años.

Algunos con mayor énfasis, otros un

poco menos, siempre tuvieron en claro

que el 97% del territorio provincial son

montañas y se necesita actividad mi-

nera.

l   l   l
Marcelo Orrego tiene un perfil concilia-

dor. Ha logrado formar una mesa mi-

nera con las provincias vecinas, incluida

Mendoza. Invitó a Córdoba. Y logró pre-

sidir la actividad. Muestra como principal

activo a la hora de sentarse en la cabe-

cera que la provincia es prominera. Esto

le permite ser la voz principal para ne-

gociar con la Nación y con quienes quie-

ren invertir.

No es un tema menor. Tuvo a la princi-

pal autoridad de la minería de la Nación,

pudo mostrar una convocatoria impre-

sionante desde lo público y lo privado y

el mensaje que bajó fue “minería ahora”. 

l   l   l
Ese es el camino. Hay que ver si hay

respuestas pronto.

A San Juan le va mejor 
con armonía política
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TEMAS DE LA JUSTICIA>>
Escribe Eduardo Quattropani Fiscal General de la Corte de Justicia de San Juan

Baño de realidad
A

lgunos amigos preguntan el

motivo y la finalidad que he

tenido para renunciar al

goce de 38 días de licencia

compensa-toria, con los que se

totalizan 235 días de licencia sin

gozar renunciados, motivado en

haber trabajado durante la feria

judicial. Pregunta que me parece

lógica y creo necesario explicar.

En primer lugar, debo decir que se

renuncia esta basada en trabajo

efectivamente realizado y de lo que

pueden dar testimonio a los agentes

judiciales que ven entrar a

Tribunales al Fiscal General a la

misma hora en que ellos están

marcando reloj. 

Por otra parte, entiendo que, a esta

altura, es imprescindible demostrar

que, en serio, se asume que el único

privilegio que se tiene es el de

ejercer un cargo, y que, a partir de

ello, todo lo demás son obligaciones,

constituyendo, mientras más alto

sea el cargo, una obligación el tener

conductas ejemplificadoras. 

Asimismo, porque cuando se

pretende conducir y no mandar, es

necesario tener autoridad para ello.

Autoridad que no proviene de una

jerarquía administrativa, sino de

ganarse o intentar ganarse un

determinado prestigio. 

Que los días de licencia a los que se

renuncia, eso también pretende

exteriorizarse, provienen de no

haber gozado licencia por

necesidades reales del servicio,

tales como el preparar al Ministerio

Público Fiscal para asumir

integralmente el Sistema Acusatorio

o participar del Tribunal Electoral en

los últimos comicios. 

Dije en la nota de renuncia a gozar

de la licencia compensatoria, y

repito ahora, que lo hacía y lo hago

en homenaje a los agentes

judiciales, en especial, a los

Ayudantes Fiscales, quienes, a

pesar de la dificultades y a veces

de las injusticias con que son

tratados, sostienen, en gran parte,

la administración de justicia. 

Por último, de eso estoy seguro,

todos los días nos tenemos que

pegar un baño de realidad. Caso

contrario, cualquier improvisado

termina manejándonos la

lapicera, y la verdad sea dicha, a

la mía no la presto ni por un

ratito.                 



Sábado 25 de mayo de 2024 11

ECONOMÍA>>
Escribe Marcelo Delgado Abogado - Economista

“Hay que pasar el invierno”

E
n junio de 1959, el ingeniero Ál-
varo Alsogaray, ministro de Eco-

nomía liberal del presidente Arturo
Frondizi, en su discurso de anuncio
de un fuerte ajuste de la economía,
acuñaba la frase del título que fue
recordada por muchos años.
Para el presidente progresista, la pri-
mavera ansiada y prometida no lle-
garía, y en marzo de 1962 sería
derrocado por los militares.
<Pasar el invierno= era un desafío de
las personas mayores que sufrían
dolencias respiratorias y cardiovas-
culares entre otras, por los fríos de
julio y agosto. Caña con ruda, entre
muchas costumbres, eran ritos, para
transitar sanos hasta la primavera.

La historia económica argentina está
plagada de inviernos y con muy
pocas primaveras. Los ajustes no
siempre llevaron a buenos puertos.
En el periodo democrático, podemos
recordar al presidente Alfonsín
cuando se instauró el Plan Austral,
pedir paciencia y apoyo; luego Car-
los Menem con la convertibilidad;
más tarde, en 2001, cuando llega
Cavallo al gobierno del presidente
De La Rúa, también se pidió apoyo
para una pronta salida. Las crisis re-
currentes y los ajustes posteriores
estuvieron marcados por el miedo y
la esperanza.

Javier Milei, un presidente distinto,
frontal y jugado, no ocultó ni en cam-
paña y menos en la gestión, la nece-
sidad de realizar un ajuste profundo,
y sus primeras decisiones se con-
centraron en esa tarea. Entre los cer-
canos, la pregunta desde el
comienzo fue: ¿Cuánto tiempo nos
banca el pueblo, para que el ajuste
provoque los primeros resultados po-
sitivos, para que se produzca la re-
cuperación? Pregunta que Frondizi
le hizo a Alsogaray y cada presi-
dente a su gabinete. Las primeras
respuestas no se refirieron ni al

tiempo ni a estaciones, sino que se
focalizaron en la maduración de pro-
cesos, como la posibilidad de elimi-
nar el cepo, bajar la inflación,
encaminar el tema de la deuda ex-
terna, lograr el equilibrio fiscal y co-
menzar con una profunda
reestructuración del Estado Nacio-
nal. 

Con estos insumos debería encami-
narse la macro economía primero y
luego, por efecto virtuoso, los agen-
tes económicos se encargarían de
motorizar la microeconomía, me-
diante la inversión y el desarrollo de
las cadenas productivas, comercia-
les y de servicios. Los más optimis-
tas entonces, calculaban que abril
podría ser el mes del cambio de ten-
dencias, mientras que otros del en-
torno, advertían al presidente de la
potencial merma de apoyo popular

de las medidas, si se prolongaba en
el tiempo la recesión, el desempleo y
deterioro de los salarios. La agenda
más íntima de Milei enciende las
alarmas a partir del mes de junio,
donde deberían comenzar a verse
los primeros resultados que marquen
un cambio sostenido de las tenden-
cias, y se aceleren los cambios es-
tructurales, que, según su visión,
necesita la Argentina. Sin embargo,
la agenda del Congreso aún no
arranca, los gobernadores tienen
fuertes dificultades para enfrentar el
ajuste, las inversiones esperan mar-
cos legales e instrumentales más só-
lidos y de largo plazo; y las reformas
estructurales, están a expensas de la
justicia. 

La pregunta es: <¿Llegará finalmente
la primavera, o todavía nos queda un
largo invierno?=



https://www.sanjuanalmundo.com/
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SAN JUAN ESTÁ POR SOBRE LA MEDIA NACIONAL
DE POBLACIÓN CARCELARIA POR HABITANTES

Pasa a página siguiente

Q
ue el penal de Chimbas está
sobreocupado con pabellones
al borde del hacinamiento no

es una novedad. Por alguna razón
San Juan está lejos de la media nacio-
nal de población carcelaria por nú-
mero de habitantes, que es de 170
personas cada 100 mil.  Si hacemos la
cuenta, el número debería rondar en
1300 presos y en realidad se acerca a
los 1900 en una institución preparada
para atender no más de 800 internos.
En cuatro años San Juan pasó de ser
una de las provincias con la tasa más

baja de población carcelaria a supe-
rar claramente el promedio del con-
junto de estados provinciales.
¿Aumentó la cantidad de delitos ,

creció la inseguridad, o se aceleraron
los procesos penales ? ¿Crecieron las
prisiones preventivas o se restringieron
los beneficios extramuros  y las prisio-
nes domiciliarias ?

l   l   l

Sin dudas, el sistema acusatorio adver-
sarial y la justicia de flagrancia termina-
ron con décadas de morosidad judicial y
las condenas crecen notablemente. Ese
cambio histórico debió ser acompañado
desde el poder ejecutivo con la cons-
trucción de una cárcel con capacidad
para alojar, tratar, recuperar y reinsertar
socialmente a la creciente población
penal. Se priorizaron otras cosas y la
cárcel de Ullum sigue un lento proceso
burocrático sin fondos garantizados
para terminarla.

¿Qué hacemos 
con los presos?

Más del 30%  de los

condenados (467)

son "ofensores

sexuales" y el

resto tienen 

condena por 

"delitos varios". 

Por Gustavo Martínez
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Pasa a página siguiente

¿QUÉ HACEMOS CON LOS PRESOS?>>
La creación

de un Centro

de monitoreo

D
esde la nueva gestión del Ser-

vicio Penitenciario, su director

Enrique Delgado admite la co-

yuntura y apuesta a un ambicioso pro-

yecto para crear en terrenos del

mismo penal un Centro de Monitoreo

que pueda vigilar y controlar fuera de

los muros de la prisión a condenados

beneficiados con salidas transitorias,

prisión domiciliaria o  condicionales.

Se trata de la implantación de un chip

subdérmico en las personas que se

acojan al beneficio y a partir de ahí un

seguimiento de su ubicación en

tiempo real las 24 horas. “No es cien-

cia ficción- aclara Delgado a El Nuevo

Diario- Este sistema ya se esta apli-

cando con mucho éxito en Provincia

de Buenos Aires en coordinación con

la Secretaría de Derechos Humanos”

Una vez funcionando , el Centro tam-

bién podría colaborar con la Justicia

en las perimetrales por violencia de

género, por ejemplo. “A una víctima

que también acceda al dispositivo, le

podrías advertir que su agresor está a

determinada distancia de donde ella

se encuentra y así prevenir nuevas

agresiones”, agrega el director del

SPP. Si lo medimos en relación costo-

beneficio, queda claro que es más ba-

rato construir un centro de esas

características que una prisión para

cinco mil detenidos. Convengamos,

sin embargo, en que lo ideal sería

bajar la tasa de encarcelamientos y

condenas a partir de políticas públicas

que reduzcan la comisión de delitos,

muy vinculados al consumo problemá-

tico de estupefacientes, a la pobreza y

a la corrupción.

l   l   l
De momento, para implementar Políti-

cas penitenciarias vinculadas a las

personas privadas de su libertad es

requisito conocer no sólo cuántos son,

qué edades tienen y de dónde vienen

sino todo un sistema de información

personal que permita la clasificación y

la categorización de los internos. Para

la actual gestión esa tarea es funda-

mental. “Es fácil agrupar presos por

condenas, pero no es lo mismo una

mujer sentenciada a 10 años porque

fue sorprendida trasladando droga en

modo “mula”, que aquella que está

metida de lleno en el negocio del nar-

cotráfico. Son cosas distintas. -opina

Delgado.- ¿Les vas a dar el mismo ré-

gimen a las dos ? “ 

La  nueva clasificación  a la que aspi-

ran las autoridades pasa por analizar

no sólo el delito cometido sino todas

las variables, los vínculos, las reinci-

dencias, la procedencia, su inicio en la

delincuencia ,etc. y agrupar a los inter-

nos en función de esas circunstancias

para facilitar la progresividad de un

tratamiento y una futura reinserción

social. 

En la provincia de Buenos Aires funciona un Centro Integral de Monitoreo que

realiza un seguimiento de los arrestos domiciliarios, las salidas transitorias, los

casos de violencia de género y lo que sucede en las unidades penitenciarias

En el primer 

cuatrimestre del año

los ingresos al penal

superaron a los 

egresos, una 
constante que se mantiene

desde el año 2022.
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¿QUÉ HACEMOS CON LOS PRESOS?>>
Un censo que se realiza 
por primera vez en el país

E
n ese sentido, comenzó

ésta semana en el Penal de

Chimbas un censo histórico

que se realiza por primera vez en

el país. A través de un Acta

Acuerdo entre la Secretaría de Es-

tado de Seguridad del Gobierno

Provincial y la Facultad de Ciencias

Sociales de la UNSJ, estudiantes

de la carrera de Sociología entre-

vistan a cada uno de los internos

para poder elaborar un diagnóstico

personal y general. Esa informa-

ción procesada permitirá elaborar

políticas que ajusten el tratamiento

a las necesidades de cada persona

y de cada grupo. Las áreas de

Salud, de trabajo social, de educa-

ción o de laborterapia podrán enfo-

car mejor sus objetivos. Antes de

que el censo se iniciara se realizó

una campaña de información y

concientización del relevamiento

para desmitificar, eliminar temores,

erradicar prejuicios  y lograr una

total colaboración. “Es que es la

primera vez que la comunidad car-

celaria será entrevistada personal-

mente uno por uno, comentaron

desde el área de comunicación del

SPP, y tenemos que preparar el te-

rreno para que entiendan que

todos los datos que proporcionen

no serán usados en su contra sino

todo lo contrario.”

l l l
Para el Director del Departamento

de Sociologìa, José María Carelli,

se trata de un operativo censal muy

particular teniendo en cuenta que

se realiza sobre una población en

contexto de encierro.  Explicó que

el operativo censal terminará a

fines de mayo y luego se realizará

el procesamiento de datos. “Son 28

estudiantes de segundo a cuarto

año que eligen ésta práctica para

cumplir con el requisito obligatorio

que les permite obtener el grado de

licenciados.” En principio lo que se

intenta comprobar con éste trabajo,

preparado para 1867 varones y 56

mujeres, es el deficiente nivel edu-

cativo general de la población

penal, muy distante de la media

provincial y en muchos casos al

borde del analfabetismo. 

l l l
El cuestionario incluye también

datos de espacialidad (vivienda,

lugar de nacimiento y de residen-

cia), salud general, género y otras

variables importantes como con-

cepción de ciudadanía. Todo el per-

sonal del servicio penitenciario está

colaborando con el censo pero la

planificación, elaboración, imple-

mentación, análisis e informe final

es integralmente realizado por el

Departamento de Sociología de la

FACSO. El último antecedente es

un censo carcelario realizado en

1930 en Provincia de Buenos Aires.

En San Juan es la primera vez

desde que existe el Servicio Peni-

tenciario Provincial. La Magister

Gabriela Tomsig es la responsable

de las prácticas Académicas Asisti-

das del Departamento de Sociolo-

gía y la coordinadora general del

operativo.

l l l
Hasta ahora lo que se viene ha-

ciendo es un informe periódico obli-

gatorio que debe enviarse a nivel

nacional. El último demuestra que

entre los procesados y los penados

, los jóvenes de 18 a 21 años son

una clara minoría. En el primer

grupo representan el 9,4% y entre

los penados el 7,1 % . Jóvenes con

primera condena fueron agrupados

en un pabellón “para evitar que la

cárcel se convierta en una escuela

de perfeccionamiento delictual”.

Los internos con sentencias cortas

( de 7 meses a 2 o 3 años) suman

actualmente 300 personas , una

cantidad más que considerable que

podría acceder a ensayos de vigi-

lancia controlada fuera del penal.

Hoy por hoy acceden al régimen de

salidas transitorias o semi libertad

sólo el 11 por ciento del total.

l l l
Más del 30%  de los condenados

(467) son “ofensores sexuales” y el

resto (1144) tienen condena por

“delitos varios”. En el primer cuatri-

mestre del año los ingresos al

penal superaron a los egresos, una

constante que se mantiene desde

el año 2022.

José María Carelli, director del 

Departamento de Sociologìa

En la cárcel hay 

1.867 varones y 

56 mujeres, con defi-
ciente nivel educativo

general de la población

penal, muy distante de la

media provincial y en

muchos casos al borde

del analfabetismo.
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¿QUÉ HACEMOS CON LOS PRESOS?>>
MAG. GABRIELA TOMSIG -

COORDINADORA DEL 

CENSO PENITENCIARIO

“Queremos un
diagnóstico 
sociológico de
la Población 
penitenciaria”

-¿Cual es el objetivo del censo ?

-El Censo tiene como objetivo caracte-

rizar a la población privada de su liber-

tad para acceder a datos relacionados

con vivienda, trabajo, reincidencia,

salud, educación, sus redes de con-

tención, etc Tratamos de visualizar tra-

yectorias laborales y educativas,

género, autopercepción de pertenen-

cia  a comunidades originarias. La

idea es poder contar con información

actualizada a la fecha de toda la po-

blación penal .

-Se entrevista interno por interno...

-Si. Al operativo de campo lo vamos

coordinando con el Servicio Peniten-

ciario y  hacemos un barrido pabellón

por pabellón, interno por interno.

-¿Cómo es el cuestionario ?

-El cuestionario es amplio. Son más

de 90 preguntas lo que lleva un tiempo

considerable de cada entrevista. Lo

hemos venido trabajando desde hace

bastante tiempo con la gente del

Penal. Patricia Salinas, Melina Olmos ,

Analía Celman y otros. También con el

director, por supuesto. Todo el perso-

nal está involucrado en la logística.

-¿Cuánto durará el proceso ?

-La duración del operativo de campo

será de 20 días, más o menos. Des-

pués hay que cargar los datos en pro-

gramas estadísticos y creemos que

podríamos tener algunos resultados a

mediados de junio probablemente.

-¿Se limitarán a los datos objetivos o

incluirán un análisis interpretativo ? 

-Si, vamos a hacer interpretación de

los datos en conjunto con el equipo del

penal. La idea es lograr una lectura

que vaya más allá de los términos es-

tadísticos. Queremos darle una lectura

sociológica a todos los datos que se

obtengan. Por supuesto que esa base

de datos pertenecerá tanto al SPP

como al Departamento de Sociología

P
royectada hace varios años, la cárcel que se construye en

la localidad de Matagusanos avanza con extrema lentitud

después de un robo de materiales estimado en 44 millones

de pesos, pero según el Director del Servicio penitenciario, no está

paralizada. .”Administrativamente está en movimiento y eso es muy

bueno. Hace un mes terminamos con las sugerencias para mejorar

la parte tecnológica porque faltaban cámaras en algunos sectores y

sistemas de reconocimiento facial. En realidad todas las áreas hi-

cieron aportes. “ Terminada esa instancia, pasó a revisión de con-

trato y luego irá al área legal, que modifica el proyecto en función

de los cambios sugeridos. A partir de ese momento, será el gober-

nador el que deberá destinar o gestionar fondos para terminar su

construcción .Las autoridades del SPP no descartan la posibilidad

de privatizar parte del servicio carcelario. El negocio está en la

construcción de hoteles y servicios para familiares en las inmedia-

ciones de la cárcel y en la tercerización de áreas intramuros. Una

idea es pagar a empresas privadas por detenido recuperado, pero

esa es una condición difícil de valorar. De todos modos, el Pacto de

San José de Costa Rica, con rango constitucional en nuestro país

establece que tanto la seguridad como el tratamiento del detenido

es responsabilidad indelegable del Estado.

La nueva Cárcel de Ullum

S
egún datos actualizados, sólo en co-

mida el costo per cápita es de 4000

pesos por día. El monto asciende a

10 o 12 mil pesos si se suma el resto de los

servicios. La sumatorio indica que cada in-

terno tiene un costo mensual aproximado de

300 mil pesos. El gobierno nacional a través

del Servicio Penitenciario Federal debe

pagar al SPP por el alojamiento de personas

condenadas por delitos federales. El monto

esta establecido en 376 pesos por interno

por día y aún así adeuda los pagos desde el

año 2021.

El director del Penal, Enrique Delgado ges-

tiona en Buenos Aires primero, la actualiza-

ción del monto y luego la posibilidad de

cobrar en “especias”. Tecnología o equipa-

miento podrían servir como parte de pago de

la deuda contraída. 

Cuánto cuesta
cada interno

Enrique

Delgado,

director

del Servi-

cio Peni-

tenciario.
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L
a Mesa del Cobre puede ser un
hito para el sector minero del
país. La iniciativa presentada

por el gobernador Marcelo Orrego,
durante su última misión de negocios
en Europa posibilitó que se reunieran
en San Juan los gobernadores de
Mendoza, Alfredo Cornejo; Cata-
marca, Raúl Jalil; Jujuy, Carlos Sair;
Salta, Gustavo Saenz,  Córdoba, Mar-
tín Llaryora y el secretario de Minería
de la Nación, Luis Lucero, cómo ob-
servador del convenio de política mi-
nera nacional. La reunión fue en San
Juan durante la Expo minera que fue
un éxito tanto de público como de re-
presentatividad empresaria e institu-
cional.

Hay que destacar que el sector, tiene
el potencial de movilizar inversiones
por más de US$20.000 millones y ge-
nerar exportaciones adicionales de
US$9.000 millones anuales si se lo-
gran activar seis de los ocho mega-
proyectos en marcha. Se trata de
emprendimientos de clase mundial
que prevén una fuerte creación de
más de 100.000 mil empleos entre di-
rectos e indirectos para los próximos
años.

Por otro lado, hay que destacar que

entre los participantes de la Feria hay
presencia de representantes de siete
de los ocho megaproyectos de cobre
en el país y más de 15 países vincula-
dos a la actividad y que están conec-
tando a empresarios locales y al arco
político con inversores y delegaciones
del exterior interesadas en la minería
argentina.

Es importante destacar que San Juan
lidera las inversiones de exploración en
Argentina y posee 5 de los 8 proyectos
más avanzados que tiene el país.

La provincia, de esta manera tiene la
posibilidad de captar gran parte de ese
crecimiento localmente, transformán-
dose así en líder regional en la produc-
ción de cobre necesario para avanzar
en la electro movilidad y transición
energética

Hay que destacar un párrafo de la carta
que firmaron los gobernadores: “El mo-
mento es ahora, esperamos el compro-
miso y el esfuerzo de quienes hoy son
los titulares de proyectos con mayor
grado de avance hacia su construcción.
El sector minero es estratégico para el
desarrollo de nuestras provincias y el
bienestar de nuestros pueblos, no se
puede seguir esperando”.

“El momento es ahora, no 
se puede seguir esperando”

La advertencia de

los gobernadores

L
a Mesa del Cobre sos-
tiene: “Hoy se debate
en el congreso las ga-

rantías fiscales adicionales a la
ley de Inversiones mineras que
siempre solicitaron. Por ello
estamos convencidos de que
el momento para que se con-
creten estas inversiones reales
en cada una de nuestras pro-
vincias, es ahora. Manifesta-
mos fervientemente la defensa
y soberanía de nuestros recur-
sos naturales, y desterramos
las ideas de solo reflejar en tí-
tulos y acciones públicas inver-
siones y valores que no llegan
en beneficios a nuestro pue-
blo. No podemos seguir es-
perando que proyectos,

algunos con mas de 50

años, queden bajo tierra.

Nuestras provincias necesitan
avanzar en la construcción de
estos proyectos de manera in-
mediata porque eso significa
empleo, desarrollo, divisas y
crecimiento.

Los gobernadores integrantes de la Mesa del Cobre

MINERÍA>>
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E
n tiempos de odio, el especia-

lista en neurociencia, Jorge

Hirsch se corre de la coyun-

tura para analizar al odio como forma

de relación social.

-En los últimos tiempos, en política

moviliza más el odio que el apoyo.

A la hora de votar, incide más la

bronca al contrario que la convic-

ción sobre el que se elige. ¿Se

puede explicar el odio desde la

neurociencia?

-Somos animales territoriales y siem-

pre que nos comparamos biológica-

mente nos tenemos que comparar

con los chimpancés. Hay un docu-

mental en Netflix, que trata sobre la

guerra que mantienen los chimpancés

en Uganda hace como 40 años entre

las tribus del norte y del sur.

-¿Por qué es esa guerra?

-Por el territorio y pertenecen a un

bando u otro. Biológicamente noso-

tros tendemos a ese tipo de territoriali-

dad, es decir, clasificamos las cosas

como propias o no propias. Territorial-

mente como chimpancés a algún lado

tenemos que pertenecer porque

somos animales sociales, o sea, no

podemos andar solos. 

-Una cosa es estar en un bando y

otra es el odio…

-El humano le pone un condimento

propio que es el odio. Los chimpancés

pueden ser muy agresivos, pero no se

odian, nosotros sí nos odiamos.

-¿Cuál es la característica del odio? 

-El odio en nosotros tiene dos particu-

laridades. Primero, que recordamos

mucho lo que nos pasó y nos aparece

el resentir, o sea, volvemos a sentir lo

que nos hizo mal. Y segundo, planifi-

camos nuestra venganza en el futuro,

o sea, que el odio va del pasado al

presente y al futuro. Entonces es un

sentimiento muy hijo de su madre por-

que mucha de las veces te nubla y no

te deja ver. 

-¿El odio es una emoción? ¿Es un

deseo?

-Es una emoción. Es diferente el

deseo de matar, el deseo de ven-

ganza, tiene que ver con otras

cosas. Entonces vos sos kirchnerista

y no vas a querer a Milei, sos de

Milei y odiás a Cristina. Los otros

días estaba cenando y había una

chica vegana. Sin conocerla me hice

“El odio no se va a terminar,
pero se puede transformar”

JORGE HIRSCH, ESPECIALISTA EN NEUROCIENCIA Y UN TEMA DE GRAN ACTUALIDAD

laidea que amaba los animales, era, kir-

chnerista, a favor de la despenalización

del aborto… … Porque empezás a per-

tenecer. Y te mimetizas con los que per-

teneces. 

-Como si fueran tribus.

-Exacto. Más allá de ser argentinos, es-

tamos en una tribu. Si a esto se le da

combustible y fuego permanente, au-

menta ese odio.

-¿Hay forma de cambiar esta socie-

dad de odio por otra de fraternidad?

-Yo no creo que haya alguna forma de

cambiar el odio. Se puede transformar

en otro odio mejor o peor. Hasta que no-

sotros no hagamos un cambio en el chip

nuestro y dejemos de ser mamíferos, no

vamos a cambiar. Porque lo que nos

identifica a nosotros es la autodefensa

egoísta territorial. Bajo ese punto vas a

defender tu país, tu provincia, tu barrio,

tu patio. Siempre.

-¿La emoción del odio es innato o es

adquirido? 

-El odio se aprende. Como todas las

emociones humanas se terminan apren-

diendo. 

Jorge Hirsch
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L
uego del escándalo por los

aumentos en las cuotas de

las prepagas y su salida de

la cámara que nuclea a las princi-

pales empresas de medicina pri-

vada, Claudio Belocopitt, dueño de

Swiss Medical y ex presidente de

la Unión Argentina de Salud (UAS),

desistió de comprar Medicus. Sin

embargo, se quedó con el resto de

las acciones que le faltaban para

completar la tenencia total del Sa-

natorio Las Lomas de San Isidro. 

El dueño de Swiss Medical tenía

una porción de Medicus pero que-

ría quedarse con la mayoría de las

acciones que se reparten entre

Hernán Pavlovsky y la familia De

All, que concentran el 70% de la

compañía.

La familia De All es dueña del Sa-

natorio Otamendi y no tenía inten-

ciones de desprenderse de él, una

situación a la que podía verse obli-

gada si el dueño de Swiss Medical

pasaba a controlar la mayoría de

Medicus. En cambio sí dejarán en-

trar a la prepaga de Belocopitt en

el Sanatorio Las Lomas de San Isi-

dro.

Por otra parte, Belocopitt está

construyendo una mega clínica en

Nordelta y hasta que termine la

obra podrá ofrecer servicios de

Swiss Medical en el barrio exclu-

sivo en donde Las Lomas tiene

una sede adicional.

Sanatorio Las Lomas es una ins-

titución privada que ofrece aten-

ción médica especializada con

más de 60 especialidades, equi-

pamiento y tecnología de última

generación, y cuidado centrado

en las personas. Tiene sedes en

Caballito, Nordelta, Pilar y San

Isidro. 

En el mercado de la medicina pri-

vada en Argentina, Swiss Medical

ocupa el segundo lugar en térmi-

nos de participación de mercado,

con aproximadamente un 16%.

Por otro lado, OSDE es la em-

presa líder en este sector, aunque

en realidad funciona como una

obra social con características

propias de una prepaga.  En

cuanto a Medicus, ocupa el oc-

tavo lugar entre las prepagas con

alrededor de 300,000 usuarios

Según LPO, la decisión de Beloco-

pitt de no quedarse con Medicus

no calmó al Gobierno. Fuentes del

Poder Ejecutivo afirmaron que

“con la adquisición de Las Lomas,

Belocopitt aumenta su poder domi-

nante, suma camas” y adelantaron

que esperan que la comisión de

Defensa de la Competencia “tome

cartas sobre el asunto”. 

La lucha por el 
mercado de Prepagas

Claudio Belocopitt

Tras el escándalo por

el aumento de las

cuotas, Belocopitt

desistió de comprar

Medicus pero 

adquirió Sanatorio

Las Lomas

Las prepagas 

más grandes

T
an solo 11 empresas de medicina

privada acaparan más del 90%

del mercado. Osde, la más

grande, se queda con casi un 35%.Las

cinco empresas más elegidas del sector

concentran más del 70% de los

afiliados. Estas son: Osde, Swiss Medi-

cal Galeno, Sancor Salud y Omint, entre

las que tienen casi 5 millones clientes.
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Pasa a página siguiente

E
l Ministerio de Educación

británico publicó esta se-

mana una nueva guía para

las escuelas y colegios de Inglate-

rra que limita los contenidos que pue-

den dictarse en las clases

de Educación sobre Relaciones,

Sexo y Salud (RSHE, por sus siglas

en inglés, es el equivalente a la Edu-

cación Sexual Integral, ESI).

El concepto de identidad de

género, dicen las autoridades,

es “una teoría controvertida”, y no

debe enseñarse en las escuelas,

donde sólo hay que impartir conteni-

EDUCACIÓN>>

dos con fundamento científico.

La nueva guía fija además una edad

mínima para recibir charlas de edu-

cación sexual. Antes de los 9 años,

los niños no recibirán ninguna clase

de RSHE, mientras que a partir de

esa edad, los contenidos se limitarán

a información sobre la concepción y

el nacimiento.

l    l    l

Recién desde los 13 años, se podrá

brindar información más “explícita”, es

decir, métodos anticonceptivos, enfer-

El Gobierno británico prohibió la
enseñanza de temas de género y
transgenerismo en las escuelas

El Gobierno 
británico considera
que la educación
sexual no puede
basarse en la
“ideología de 
género” sino en 
conocimientos
científicamente 
validados.
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EL GOBIERNO BRITÁNICO PROHIBIÓ LA ENSEÑANZA...>>
Viene de página anterior

medades de transmisión sexual y su

prevención, aborto, e incluso temas

más espinosos como pornografía y

violencia sexual. También se podrá

debatir en secundaria sobre cambio

de género, pero, aclaran desde el go-

bierno, “es importante que las escue-

las adopten un enfoque cuidadoso

a la hora de enseñar este tema deli-

cado y no utilicen material que pre-

sente opiniones controvertidas como

si fueran hechos”.

La guía admite además un reclamo

de las familias: facilita el acceso de

los padres a los materiales que se

usen en las escuelas en RSHE y, en

ciertos casos, permite que los padres

se nieguen a que sus hijos asistan a

estas clases.

l    l    l

Estas medidas, obedecen a una de-

manda del Partido Conservador, al

que pertenece el actual primer mi-

nistro, Rishi Sunak, pero también a

quejas de los padres sobre “conte-

nido inapropiado” en algunas es-

cuelas. “Los padres confían en que

cuando envían a sus hijos a la es-

cuela, están seguros y no serán ex-

puestos a contenido

perturbador para su edad”, dijo el

Premier británico.

Las nuevas disposiciones también

ponen fin a la obligación de docen-

tes y directivos de escuelas y cole-

gios de aceptar la llamada “transi-

ción social” de los menores. Los

profesores ya no tendrán que utilizar

nombres y pronombres del sexo con-

trario al del alumno, a la sola de-

manda de éste.

“Es importante que
las escuelas adop-
ten un enfoque cuida-
doso a la hora de
enseñar este tema 
delicado y no utilicen
material que presente
opiniones controverti-
das como si fueran

hechos”

l    l    l

El Gobierno considera que la educa-

ción sexual no puede basarse en la

“ideología de género” sino en conoci-

mientos científicamente validados.

El Gobierno británico publicó esta

nueva guía tras recibir el Informe

Cass, un estudio independiente que

duró 4 años, dirigido por la pediatra

Hilary Cass, y consistió en una “Revi-

sión independiente de los servicios

de identidad de género para niños y

jóvenes”, y cuyos resultados llevaron

a las autoridades a prohibir el uso de

bloqueadores de pubertad. La disforia

adolescente será tratada en adelante

con psicoterapia, dado que el In-

forme, además de demostrar que no

existe suficiente evidencia científica

acerca de los efectos secundarios de

los tratamientos con bloqueadores y

de la hormonización cruzada, con-

firmó que en la mayoría de los casos

el malestar de género está acompa-

ñado de trastornos mentales.

l    l    l

El gobierno también sostuvo que lo

correcto en materia de educación se-

xual es adoptar un “enfoque caute-

loso” y evitar contenidos que

presenten como hechos puntos de

vista que en realidad son todavía

objeto de controversia, como el

hecho de que el género es un espec-

tro. Es decir, negar el binarismo se-

xual y sostener que existe toda una

gama de identidades sexuales a elec-

ción.

El premier inglés posa junto a estudiantes.
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IMPUSO EL NOMBRE DEL ARTISTA A UNA SALA DEL COMPLEJO LA SUPERIORA

Durante

el acto se

develó un

retrato de

Mario

Pérez, re-

alizado

por el ar-

tista local

Marcelo

Ormeño. 

Rawson honró el
legado artístico
de Mario Pérez 
L

a Municipalidad de Rawson im-

puso el nombre del artista plás-

tico a una sala del Complejo La

Superiora, reconociendo su talento y

su vínculo con la comunidad.

En el marco del Día Internacional de

los Museos, Rawson impuso el nom-

bre de Mario Segundo Pérez a la sala

de exposiciones del Complejo Cultural

y Deportivo La Superiora. 

Pérez, un destacado artista plástico

nacido en San Juan en 1960, fue reco-

nocido por sus obras inspiradas en su

infancia en el barrio Capitán Lazo.

Tras cursar el profesorado de Artes

Plásticas en la Universidad Nacional

de San Juan, Pérez comenzó a expo-

ner sus cuadros en 1988 y recibió más

de 25 premios desde su primera distin-

ción nacional en 1991. Fue clave en

posicionar a San Juan en grandes ga-

lerías internacionales.

En el homenaje, el intendente Carlos

Munisaga, autoridades presentes y fa-

miliares del artista, descubrieron una

placa en su honor. Además, se de-

veló un retrato del mismo, realizado

por el artista local Marcelo Ormeño. 

En ese contexto, el intendente Muni-

saga expresó:  “Con orgullo anuncia-

mos que este espacio cultural en

Rawson llevará el nombre de Mario

Pérez, uno de los artistas plásticos

más importante del país, destacando

su legado y su impacto en nuestra

cultura.”

Tras el acto los concu-

rrentes recorrieron la

sala de exposiciones.

Acompañó la activi-

dad, el ex Intendente,

Juan Carlos Gioja.
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QUÉ HACER EN SAN JUAN>>

l Noche de coros

l Sábado 18 de mayo - 19 a 20.
en calle Francisco N. Laprida
Oeste 37 - Tertulia: La Llegada de
San Martin a San Juan | Guía his-
tórica para los visitantes y entrega
de escarapelas por el inicio de la
semana de mayo

l Chalet Cantoni - Casa Cultural.
Sábado 18 de mayo -18.30 en Av.
Libertador 3339 (Oeste) Repre-
sentación/Intervención teatral: His-
toria del Chalet Cantoni y el
Cantonismo en San Juan, la fa-
chada del edificio, un breve reco-
rrido de la historia que marcó la
provincia. Seguido de un recorrido
expositivo por objetos históricos.

l Museo Histórico Provincial
Agustín Gnecco. Un recorrido por

objetos nos adentrará en la transfor-
mación social, política y económica
que experimentó la sociedad en el
tiempo. Innovaciones de la Prensa
escrita a la Prensa gráfica, vitivini-
cultura artesanal, propaganda y co-
municación en el San Juan del siglo
XX - Sábado 18 de mayo - 12 a 18
h- Calle Mitre 869 Este

l Muestra - Cambios y transforma-
ciones en la historia. El Museo Ma-
riano Gambier realizará un recorrido
a través de sus salas con un relato
por la

prehistoria de San Juan desde el
6000 a.C. hasta el 1530 d.C., exhi-
biendo más de 1000 piezas origina-
les.

l Sábado 18 de mayo - 18.00 a

22.00 en el Complejo La Superiora -
Dr. Ortega esq.Conector Sur. –
Habrá un taller sobre El dibujo es
ciencia divirtiéndose: Para chicos y
chicas hasta 12 años,

l Espacio cuyano “Los Videla”:
Muestra de la historia de la música
cuyana, costumbres populares de la
cultura regional. investigaciones y
reproducción de diseños prehistóri-
cos (19 a 21 hs).|

l Museo Parque Colección Suero:
Muestra de piezas de diferentes
épocas, degustación y venta de
vinos artesanales.

Semana de los museos

El sábado 18 de mayo, desde las 21.30, el Coro Arturo Beruti
junto al Coro de la Universidad de Missouri presentan Argentina
Nights. La entrada puede adquirirse en la boletería del Auditorio
con un valor de $3000.

El jueves 30
de mayo se
presenta el es-
pectáculo de
Valeria Linch y
Mariano Marti-
nez íntimo.
Será a las
21.30 en el
Auditorio Juan
Victoria.

l Valeria y Mariano
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ESTO LO DIJO...>>
RICARDO MARTÍNEZ: PRESIDENTE
DE LA CÁMARA MINERA 

“No podés no estar

preparado para 

absorber los puestos

de trabajo de la 

minería”

“Necesitamos seguridad jurídica, ese
aspecto de confianza en el país para
que la inversión del primero venga,
pero también necesitamos prepa-
rar a la gente para cuando llegue
esa inversión, sino van a venir los
de afuera y la van a aprovechar
ellos. Esto no es estar esperando
para darnos el trabajo, vos no
podés no estar preparado para

absorber los puestos de trabajo de la
minería”.   

(Lo dijo en La Ventana)

NATALIA MUÑOZ: 
MÉDICA TOCOGINECÓLOGA

“El objeto del parto

respetado es que

cuando la mujer

pueda elegir lo

haga”

“El objeto del parto es que
cuando la mujer pueda elegir lo
haga, esto es real, y queremos
cumplirlo, pero la recomenda-
ción es el parto institucionali-
zado porque es la única forma
de garantizar que ante una
complicación se pueda solu-
cionar, lo que no significa que
todos los partos tengan com-
plicaciones. Estamos atrave-
sando un cambio de
paradigma en los profesionales y
en las pacientes para reclamar llevar
un embarazo y parto como una ex-
periencia personal”.

(Lo dijo en De Sobremesa)

JUAN CASTAÑARES: 
SUBSECRETARIO DE TURISMO

“La obra de los 

Eco Domos perdió 

su condición de 

orgánico”

“La obra de los Eco Domos siguió un
proceso, pero se perdió lo orgánico, no
se siguieron algunos pasos. Esta-
mos buscando reunirnos con inte-
grantes de la Comisión Nacional
Argentina de Cooperación con la
UNESCO (CONAPLU) para com-
pletar lo que faltan. Ahora busca-
mos el aval para poder terminar
la obra, no creo que lleguemos a
la instancia de perder la condi-
ción de Patrimonio Natural de la Huma-
nidad”.

(Lo dijo en La Ventana)

ELINA PERALTA: DIRECTORA DEL IPV

“La morosidad en el

pago de las cuotas

del IPV oscila el

60%”

“La morosidad en el pago de
las cuotas del Instituto Provin-
cial de la Vivienda (IPV), os-
cila el 60%. Estamos
trabajando en realizar intima-
ciones, para que la gente se
ponga al día, y en hacer más
accesibles los pagos en lo
que respecta a canales para
cumplir con las cuotas.
Ahora estamos constru-
yendo con fondos de la pro-
vincia, mientras que en la
anterior gestión el 70% de
los recursos provenía de la Na-
ción”.

(Lo dijo en La Ventana)



CARLOS PLATERO: MINISTRO DE 
DESARROLLO HUMANO

“Cuando haces un proyecto

de asistencia 

alimentaria estás 

reconociendo 

la pobreza”
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ESTO LO DIJO...>>
JIMENA LATORRE: MINISTRA DE
ENERGÍA Y AMBIENTE DE MENDOZA

“Ya hay un cambio
cultural y una 
amplia aceptación
a la minería en 
Mendoza” 

“Ya hay un cambio cultural en Mendoza
y una amplia aceptación a la activi-
dad productiva de la minería y creo
que también el poder dar un caso
testigo de éxito que es lo que esta-
mos enfocando en Malargüe, de
por si va a abrir las puertas para
que otros departamentos también
vean todo el derrame positivo
que implica la actividad econó-
mica de la minería y se bajen las
barreras en cuanto a mitos y miedos
con controles suficientes”.

(Lo dijo en De Sobremesa)

ANDREA DÍAZ: VICEDECANA DE 
LA FACULTAD DE INGENIERÍA 

“El perfil del 

egresado de 

Ingeniería ahora 

se basa en las

competencias”

“El perfil institucional que tenemos
no enmarca solo lo disciplinar,
sino que atraviesa las habilida-
des blancas. Hoy en día no solo
se deben tener solidos conceptos
sino también el trabajo en equipo,
la comunicación. Se incorporan
nuevas habilidades y cambia el
modelo educativo, ahora es por
formación de competencia. Ahora el
perfil del egresado se basa en las
competencias. No es solo el saber,
sino el ser y el hacer”.

(Lo dijo en De Sobremesa)

“Nosotros hemos elaborado un
programa como corresponde, un
proyecto para pedir la ayuda ali-
mentaria que vamos a hacer lle-
gar a los merenderos. Cuando
vos haces un proyecto de asis-
tencia alimentaria donde está
la cantidad de dinero, la canti-
dad de chicos que asisten, ya
estás reconociendo la pobreza
y diciendo nosotros vamos a
ayudar a esta familia, a esta
cantidad de niños, y lo
hemos hecho muy ordenado
desde el primer día”.

(Lo dijo en CNN Radio San

Juan)

“El acuerdo entre el Gobierno Na-
cional y la UBA por los fondos es
una discriminación federal in-
justa. Hay intención de generar
división entre las universida-
des. Ha sido imposible mejorar
el sistema de becas, poder re-
alizar prácticas en territorio y
ni pensar en mejorar el equi-
pamiento. Lo poco que se
pueda hacer será con aho-
rros propios. Crecer en el
tema educativo es hoy una cues-
tión imposible de pensar”.

(Lo dijo en CNN Radio San

Juan)

RICARDO COCA: SECRETARIO ADMINISTRATIVO
FINANCIERO DE LA UNSJ

“El acuerdo entre el Gobierno

Nacional y la UBA por

los fondos es una

discriminación 

federal injusta”
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MARCELO MENA: SECRETARIO 
GENERAL DE ASIJEMIN

“Un supervisor senior

gana en la actividad

minera argentina

cerca de 4000 

dólares, en Canadá

gana 12.000”

“En promedio, un supervisor senior
gana en la actividad minera metalífera
argentina cerca de 4000 dólares, en
Estados Unidos o en Canadá está
entre los 11.000 y los 12.000 dóla-
res. En Canadá tienen legislaciones
mucho más fuertes que la nuestra
en el aspecto laboral. Cuando nos
juntamos en los eventos interna-
cionales con los compañeros canadien-
ses, yanquis, peruanos o mexicanos
vemos la realidad de lo que se cobra.
Está bien ellos tienen un gremio con 1
millón de afiliados”.

(Lo dijo en el programa El Café de la

Política de Huarpe TV)

DAVID DEVIA: SECRETARIO DE RECURSOS
HÍDRICOS Y ENERGÍAS RENOVABLES

“Venimos bien

con las nevadas

tempranas, pero

de la A a la Z

recién estamos

en la A”

“Con este escenario temprano
de nevadas venimos bien,
pero de la A a la Z recién es-
tamos en la A. Todavía no
podemos marcar nin-
guna tendencia. Ahora
vamos a entrar a un pe-
riodo de transición y esa altura de
nieve traducida en milímetros de
agua es de 37 milímetros. Para que
esto sea positivo se tienen que dar
estas nevadas hasta octubre. El
hecho de que la cordillera se vea
blanca no es garantía de que el 
recurso hídrico se recupera”.

(Lo dijo en CNN Radio San Juan)

FERNANDO PEREA: MINISTRO DE
INFRAESTRUCTURA, AGUA Y ENERGÍA

“Las empresas 

mineras quedan 

fascinadas por 

nuestro sistema de

energía solar”

“Las empresas mineras han conocido la
planta de paneles solares y han
quedado totalmente fascinados por
el sistema que tenemos en la pro-
vincia. Ya se compró la laminadora
para poder cerrar el circuito de
producción de paneles solares y
vamos a comprar otras máquinas
para lo que es el almacena-
miento. Creo que pronto va a lle-

gar para cerrar el circuito y el proyecto
de ampliación será este año.”

(Lo dijo en el programa Banda

Ancha de Canal 13)

ESTO LO DIJO...

ENRIQUE PIÑEYRO: 
PILOTO, ACTOR Y CINEASTA

“Este sistema 

capitalista permite

una acumulación

indefinida, debería

haber un tope” 

“Me parece que este sistema capi-
talista permite una acumulación
indefinida, debería haber un
tope. Los países nórdicos tienen
un sistema productivo capita-
lista, pero un sistema fiscal re-
distributivo, que en un punto si
ganas más plata, ganas
menos, porque pagás tanto
impuesto que te quedás con
menos plata. Entonces me parece
que hay que redistribuir porque los 
Estados no lo van a hacer”.

(Lo dijo en Diario de Cuyo)
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